

El Pobrecito Hablador

PERIODICO POLÍTICO EVENTUAL

Yo no admito subvención,—Ni me caso, ni me vendo,—De retóricas, no entiendo.—Y al ladrón, llamo ladrón.

Época 1^a.—Año 2.^o

Guayaquil, Sábado 25 de Marzo de 1911

| Charla 36

GENTE NUEVA



Dr. Modesto Chavez Franco

Joven liberal y talentoso.

El doctor Chávez, ha obtenido algunos triunfos en torneos literarios, siendo además un infatigable colaborador en varios diarios y revistas.

GRAN BAZAR Y PELUQUERIA

LA PARISIENNE.—J. PALACIOS TORRES
CREMA POMPEYANA

SERVICIO DE PELUQUERIA ANTISÉPTICO

Pruebe Ud. el refinado "CRISTAL"

DE VENTA EN TODAS PARTES
POR MAYOR BONDE

Ismael Pérez P.

ESQ. SUCRE Y CHANDUY,

Cigarrillos Progreso Esmerada elaboración y selección de materiales

**FALTAN
159 DIAS
¿Y?..... QUIÉN SABE.....!**

«EL POBRECITO HABLADOR»

PERIODICO POLÍTICO EVENTUAL

UNIÓN.....?

Seamos prácticos y veamos si la tan de-antada unión del muy fraccionado partido liberal ante el descreditado expediente del peligro conservador, es, ó puede llevarse á cabo.

No abordaremos el tema con lirismos, ni declamaciones utópicas ó por lo menos fantásticas: haremos patente el estado actual de la cuestión, observándola por su lado práctico.

El partido liberal, triunfante en 1895, tuvo la debilidad de llevar al señor Alfaro al poder y pocos días después, su plan de reformas, su programa y sus declamaciones fueron rotas por éste en la destrucción de la imprenta de «El Globo» en la persecución al director de «El Grito del Pueblo», don Federico V. Reynel, en el pretendido ataque á las oficinas de ese diario, obra de turbas embriagadas y pagadas para todo aquel cortejo de ratapellos.

La campaña abierta contra el interior fué un desastre bárbaro, agregado por hechos bandálicos propio de pueblos salvajes, nunca de naciones cultas y civilizadas.

Epocas terribles hubo, en que los mejores elementos del partido se habían separado del caudillo, pero, cuando las reacciones conservadoras lo hacían necesario, el partido todo volvía al lado de ese caudillo, más por la defensa común, que por sacarlo triunfante á él.

El periodo de Alfaro pasó como pasa todo lo malo en la vida, dejando recuerdos sangrientos y hechos ruines y vergonzosos.

El partido eligió de entre sus hombres, uno que pudiera representar la concordia, la normalidad y el progreso de la patria y el se-

ñor Lizardo García fué elegido candidato, teniendo á su alrededor lo mejorcito del partido, entre los elementos de honorabilidad, antecedentes buenos, etc.

El partido conservador perseguido, digredado, aplánchamente la exaltación del señor García, que aunque de ideas opuestas, garantizaría los derechos y prerrogativas á que aquel tenía derecho.

El militarismo zahorí peligroso para estas naciones incipientes, preveían que con don Eloy Alfaro en 1901 se acabaría el filón de Jefes en comisión, espionajes delaciones, revoluciones sueltas, envenenamientos á la real persona de S. E. etc., se encaró con el partido y lanzó la candidatura del General Franco.

Entonces el círculo del señor Alfaro, que preveía la caída de su predominio, consiguió que éste eligiera su sucesor al General Plaza, y así fué....!

Pero, el General Plaza, como el Presidente Santa María en Chile, se firmó, y aquí vino lo principal. Don Eloy, pretendió safarlo del poder y preparó el cuartelazo que debia tener lugar el 31 de agosto de 1901.

Aquel golpe fracasó por que el soldado no estaba tan corrompido aún y el señor Plaza, exaltado al poder hizo un gobierno republicano y progresista, sobre el grito descompasado y sin eco del círculo eloiista descontento.

El partido volvió á pensar en el señor García y éste subió.

Su actuación, casi nula, debido á los pocos cuatro meses que duró su periodo. Quiso hacer administración abandonando la política y cerró en masa con jefes, oficiales y soldados.

Disolvió batallones de holgazanes, dió de baja á los jefes en comisión, los pocos que había conservado el señor Plaza, como canes de vigilancia, y comenzaba á continuar con el programa de paz

y libertad de su antecesor cuando la traición de Enero se produjo y el señor Alfaro, como caudillo indiscutible del desorden, subió de nuevo al capitolio.

Desde entonces, allí está haciendo lo que le conviene, lo que le produce buen resultado para él y sus hombres.

Allí se está haciendo lujo de tiranía, fisa de la Constitución que él ha jurado, que él, ha roto miles de ocasiones y que si le parece bien se alza con la majestad de la república y se perpetua para siempre en el manito.

El señor Alfaro ha elegido al señor Estrada como presidente para el periodo de 1911 á 1915, más para cumplir con una simple formalidad constitucional, que para respetar la alternabilidad legal.

El comprende, que el señor Estrada es persona poco grata para su círculo, pero, le halaga pensar que la situación política del país, producirá necesariamente una rebelión después de Agosto que podrá aprovecharse para acatar la voluntad nacional y volver con su despotismo supremo.

El sabe que si se repitieran los acontecimientos de Enero de 1905, él sería el caudillo y su sobrino don Flavio.... el Jefe Civil y Militar del Pichincha!

Ahora bien, reseñada á grandes rasgos la división del partido liberal, falta de compactación, falta de programa, falta de doctrina ¿qué queda?

Queda un numeroso círculo partidario del General Plaza, pero, sin personalismo. Que apoyaría á dicho General por sus tendencias civilistas; un grupo que aspira al progreso y engrandecimiento de la nación dentro de la paz; y más que todo, la libertad. Un grupo que llevará á las Doumas, al Poder Judicial, al Congreso, y al Ministerio, no solo á los liberales, sino á los conservadores, á los radicales, siempre que todos fueren elementos de orden, elementos dignos, honrados.

Municipios, congresos, gabinetes etc., donde hubiera liberales, radicales y conservadores, harían necesariamente buena labor, por que unos á otros serian verdaderos estímulos para el cumplimiento del deber con el ejemplo, con el patriotismo.

Debemos tener en cuenta que los conservadores no deben ser mirados como parias; son tan ecuatorianos como los liberales, tan patriotas como los radicales. Ellos tienen perfecto derecho, no solo de intervenir en la cosa pública, directa ó indirectamente sino, de conspirar contra los régimes ma-

los, contra los gobiernos abusivos, contra las tiranías; sean estas liberales, radicales ó lo que sean.

Los hechos despóticos deben ser condenados por todos los ciudadanos, pertenecientes á cualquier partido ó agrupación.

Si los conservadores han cometido sus grandes errores, los liberales también los han tenido y peores.

Aquel acepta muchos desafueros que condena éste pero, que también los comete.

Esa agrupación que rodea al señor Plaza, liberales todos de ejecutorias y antecedentes limpios, la mayor parte del elemento joven y pensante; esa agrupación no es partidaria del caudillaje y lo mismo aceptaría al señor Plaza, como á cualquiera de los señores Illingworth, Aviles, Benjamín Rosales, Miguel Seminario, José Luis Tamayo, Luis Felipe Borja, Alfredo Baquerizo Moreno, etc., etc.

Cualquiera de esos caballeros haría buena administración y su actuación sería benéfica en resultado para el país.

El mismo partido conservador, ni siquiera suspiraría con un régimen á cuya cabeza estuviera cualquiera de esos hombres. Tendría libertad, gozaría de las garantías que consagran las leyes y no sería perseguido, vilipendiado y perseguido por odio sectario.

Esta agrupación no pertenecen ciertos elementos que, ya como militares, ya como civiles, tienen muchas cuentas pendientes con la justicia.

Estos buscan la sombra de protección del *viejo luchador* y allí á alrededor están esperando la hora del zafarrancho para hacer su agosto en el pillaje.

Tanto las clases elevadas, como las de media é infima, tienen sus personeros en ese círculo. Esa es la fracción eloicista. A ella no debemos unir los pretorianos, esbirros, plunarios y ciertos gacónales. Esos son del que esté en el poder, sea quien sea.

Otra facción hay de militares resentidos, civilistas nuevos en política, comodines vergonzosos y algunos verdaderos partidarios cuya actuación en esa fracción nos consta desde muchos años. Esa es el flavismo. Son partidarios del General Flavio E. Alfaro, hoy caído del lado de su tío don Eloy. Sin cargos, sin adulaciones, sin protección oficial.

El ceño arrugado, la mirada torva de don Flavio es el preámbulo para unos de próxima hecatombe; para otros, es el disgusto de verse pospuesto, la rabia impaciente del

que quisiera hacer algo en su país, pero, que motivos de sangre, parentesco, respeto y compañerismo, le impiden irse por donde irían los impacientes.

Este estado de cosas y el país absolutamente arruinado desde sus rentas públicas, hasta sus hombres ídem; se le presenta al señor Estrada para el comienzo de su período presidencial.

Este señor, dicen unos, tiene unos antecedentes que lo garantizan para el continuismo del eloicismo; otros opinan que su carácter sólo puesto á prueba en más de una ocasión, presagia la resurrección del partido liberal en sus buenos elementos.

Sea de ello lo que fuere, para nosotros el señor Estrada, no se ha dejado conocer con el poder presidencial en la diestra y como tal, es hombre nuevo.

¿Q' é haría? ¿qué no haría? Él, mejor q' nadie, debe saberlo; pues, va arriesgando el cuello, y no el de su camisa, sino el que perdió Luis XVI en la guillotina.

Lo que sí podemos prever, es lo que nuestro criterio nos produce, en consideración á análogas circunstancias.

Don Emilio Estrada en el poder, tendría que apelar á buscar un círculo que con la opinión lo sostuviera, pues, él sabe, que con las bayonetas solo se sostienen los déspotas y creemos que no tenga tal pretensión.

Cuál sería ese círculo?

Este es el *quid* que parece fácil á primera vista, y que en realidad de verdad es bastante difícil resolver.

El grupo que llamamos placismo en gracia á la brevedad, aceptaría la unión con el señor Estrada, (sólo con la persona de él) siempre que saliera inmediatamente del eloicismo, tan corrompido y cuya corrupción es contagiosa, y aquel paso le representaría al gobierno del señor Estrada una verdadera lucha con quienes tienen en sus manos el poder y su immoderada ambición.

De otra manera, los liberales que componen ese grupo no harían causa común con este señor, ni se propondría á correr talvez, á un irremisible fracaso.

Y la situación envidiable en que actúa el grupo partidario del señor Plaza, lo coloca en condiciones de permanecer impasible y en espectación; hasta q' el momento propicio le ponga el poder en sus manos directa y resultante.

No tendría por qué aventurar, en pos de lo que tiene seguro por to-

dos los lados, por donde se observe la cuestión.

Solo queda, como mas factible, la reunión de eloicistas, estradistas y flavistas, quedando todo en casa, y asegurado el poder un cuaternio más.

Y los flavistas, los garroteados, atropellados, confinados y llamados al servicio activo de las armas aceptarían tal unión.....?

Ellos sabrán!!!!

Há aquí, cómo estaremos, después que la unión de los liberales sea un hecho realizado, como estamos en la actualidad.

Contemplándonos unos á otros.

A un lado los liberales víctimas, al opuesto los liberales verdugos. Aquí los que aspiran al bien general, sin caudillaje ni complicidades; al frente, los que aspiran á su cómoda y personal existencia y á despotizar á sus conciudadanos sin tregua ni descanso.

¿Será posible la utópica unión que se pretende?

¡Que lo digan los liberales perseguidos y ultrajados por los galoneados alfaristas!!

OTRA VEZ ALFARO

Don Eloy llega mañana y el pueblo debe hacerle una recepción; pero, sin gritarle: «Viva el General...» Flavio E. Alfaro.

Pueblo guayaquileño, allí viene el caudillo, el héroe, el padre y la madre y el hijo de la *democracia americana*, el abanderado de América, incluso del Perú, del que verdaderamente es padre y protector....

Viene acompañado, por el Ministro de Venezuela para que dicho personaje goce de la vista del baño del segundo tomo de Cipriano Castro.

Bien venido seas, Sr. Alfaro, que pocos son los días que restan, para que soportemos resignados vuestra despótica dominación.

No hay mal grave que dure toda la vida !!!!!

AL FIN....!!

Noticias de Quito aseguran que el *viejo* ha comprado en Diez mil sures, la imprenta del vocero colombiano-alfarista «El Ecuador».

¡Por fin! adquirió el *viejo* la prensa que el 20 de Julio de 1907 pretendió comprar al que estas líneas escribe, por intermedio de un caballero.

La Esmeralda de Antonio E. Arce

OFICINA A SU ESTIMABLE CLIENTELA UN GRAN SURTIDO DE JOYAS RELOJES, LENTES Y ANTEOJOS CRISTALES FINOS

CALLE 9 DE OCTUBRE No. 108

Porque, nuestros lectores deben saber, que aquella máquina era la que tiraba el diario político «La Reacción», propiedad del señor Pobrecito; la misma que fué FUSILADA por los esbirros del alfarismo, cuya lista algún día publicaremos, en la mañana memorable del 19 de Julio de 1907, en que se descuartizaron entre secuaces de la misma mazhorca.

Aquella prensa la adquirió últimamente el doctor Juan Ignacio Gálvez, quien, al traspasar su imprenta y diario á los actuales editores, les vendió seguramente la mencionada máquina.

Buen negocio han hecho los señores de nuestro bien querido colega Juan Ignacio.



PREGUNTA

La conspiración flavista dizque descubierta en Riobamba, tendrá alguna relación con la famosa carta de marras?

Responda el diario de Gobierno!!



PERDÓN.....!

Un telegrama espeluznante de la capital dice con su laconismo propio: que los hijos de Marte, pero, hijos mal nacidos de ese dios, que llevan sobre sus hombros estrellas, ribetes, coronas, laureles y cruces por aquello de que solo en tiempos antiguos se colgaban en las cruces á los ladrones, han enderezado no sólo un reto, más también un amenaza.... á ¿los peruanos? ¡no! ¡son muy valientes para ellos! ¿á los conservadores? ¡quía! á.... la mismísima prensa de oposición, ¿han oído? á la prensa de oposición!

Colegas, por Dios, apaguemos y vámonos.

Es la última de las ridiculeces de los seudos militares, tan ignorantes, como enfatuados; tan traidores, como verdugos.....!

Y lo peor, que la encabezau.... el héroe del pasaje, en 1906, el de la noche de san Tipógrafo, el 17 de Setiembre en esta inclita ciudad; el de la traición de Zaramilla y de las «pacificaciones» del cacao ageno en El Oro y.... sigue la muy honorable firma del asesino de Vega, de aquel militar cuya hoja de servicio es una grandísima colcha de brégué, por los parches de las innúmeras traiciones y etc.

¡Colegas, por Dios ¡qué miedo!!

Los que corren ante el enemigo y buscan piedras, paredes y entrepuentes para ocultarse, amenazan á... nosotros, pobres ciudadanos, que si tenemos pluma, no la ven-

demos como ellos su espada, su honor y su conciencia. .!!

Pretorianos callad!! El verdugo todavía no os há menester. Los jueces no os han juzgado aún!



CHARLAS CALLEJERAS

Se dice, que talvez no se ordene publicar el informe de los peritos Páez y Navarro

Se dice, que aquello obedece á que se formaría un barrullo que el alfarismo teme.

Se dice, que para arreglar el asunto ferrocarrilero se pretende resucitar el asunto con el Perú.

Se dice, que yo veremos á los sucesos de Abril del año pasado.

Se dice, que se hará la papelada de un conflicto inminente.

Se dice, que se conseguirá con ello, justificar la centralización de las rentas del ferrocarril al Curaray.

Se dice, que el Ministerio de la Guerra está trabajando las nuevas planas para los batallones de reservas.

Se dice, que serán escogidos bien los eloicistas y sinvergüenzas para elegirlos jefes.

Se dice, que al pueblo se le llevará á jugar á los SOLDADITOS.

Se dice, que don Luis F. Carbo, reemplazará al doctor Rafael M. Arizaga.

Se dice, que viene á estudiar la situación sobre Galápagos.

Se dice, que planteará la cuestión de acuerdo con el viejo que lo ha llamado.

Se dice, que el pueblo debe hacerle un buen recibimiento.

Se dice, que la presencia del Ministro Aguilar en Quito tan pronto, obedece al plan ferrocarrilero,

Se dice, que el viejo recibirá la obra contra todo y sobre todo.

LO QUE NO SE DICE

No se dice, que el mayor Egberto Fuentes R. se encuentra en esta ciudad.

No se dice, que todavía no ha pensado en conspirar.

ORO Y AZUL

Hemos leído el valiente artículo de Fray Gerundio sobre los conceptos emitidos por el representante de Venezuela y no podemos menos que felicitar á su autor el señor Vicente Nieto O.

Efectivamente, ¿Con qué derecho aquel caballero venezolano ha venido á insultar á los elementos sanos y sensatos del país, que son los que combaten con la protesta airada, el proceder despótico y criminal de un gobierno bastardo?

Si aquel caballero ha vivido bajo la tosca losa del chacal de Cipriano Castro, y ha sido su combatiente, ¿cómo, por experiencia propia, puede llamar benévolo, desinteresado y patriota y digno á un régimen de sangre y cieno, grotzco y remedo del mil veces infame impuesto por medio del terror de Castro en Venezuela....?

Nos alegramos de que el señor Nieto haya vuelto por la dignidad de los opositores, llamados por el personaje aquel: ENEMIGOS DE LA LIBERTAD.

Viva la unión!

Comenzamos de nuevo y por lo pronto hay dos en el capacho.

Se trata de una pequeñez: los preparativos de la revuelta flavista en Quito y Riobamba.

Y los militares Egberto Fuentes, según dice «La Unión» y N. Saona están á buen recaudo.

Bravo, muy bien!

Los lirismos ante los hechos prácticos.

Y todos alfaristas; todos de la misma causa!

REMITIDO

Don MANUEL SERRANO

Este señor trata de vender á los americanos unas huertas de cacao que llama Departamento del Sonador, ubicadas en el sitio del Zapote, en la provincia de El Oro, hacienda San Joaquin y Mercedes.

Estas huertas y todo lo comprendido en ambas márgenes del río Sonador es de la exclusiva propiedad de la familia Cruz Vallejo, según sus títulos hereditarios incritos, particular que aviso á quien interese, para que no se deje sorprender de don Manuel Serrano y no alegue ignorancia más tarde.

MODESTO CRUZ V.

Guayaquil, Marzo 10 de 1911.

SIEMPRE ha sido, es y será el mejor remedio para las enfermedades de la piel, el Especifico "CANDOC", de venta en la Botica "La Marina" á un sucre el frasco,

Imprenta "El Universo".

AZUFRE, Cal, Pasto, Carbón

VENDO - Villamil No. 215